

Murcia

El Liberal

Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes

En el resto de España: 5 pesetas trimestre

25 ejemplares 75 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

Redacción, Oficinas y Talleres

1. CRÉDITO PÚBLICO

Número suelto 5 céntimos

EDICIÓN DE LA MAÑANA

HONRANDO A UN SABIO MURCIANO

EL LIBERAL en Murcia

ES EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN DE MURCIA Y EN LA REGIÓN.

EL LIBERAL INVITA A LOS ANUNCIANTES A PRESENCIAR SUS TIRADAS.

SOBRE EL MISMO ASUNTO

Ya sabíamos nosotros al hablar ayer del conflicto naranjero, lo que pasa en esta Murcia con sus elementos exportadores y cosecheros.

Ayer vino a darnos la razón la suspensión del viaje que había anunciado para Madrid.

Hemos procurado averiguar la causa y se nos dice que ha sido el tener que marchar a Cartagena algunos exportadores a cargar un barco que ha llegado.

No importa que haya en poder de los ingleses mercancías que constituyen la ruina de muchos industriales; no se piensa en que ese barco que se está cargando puede correr la misma suerte que los otros.

El egoísmo de unos cuantos sacrifica a todos los demás y viva el que viva.

Es decir, que aquí en Murcia la unión de los exportadores de naranja y de los cosecheros es imposible, porque hay unos cuantos que explotan el negocio y que son los poderosos y mientras ellos tengan franquicia, no hay queja alguna que exponer; y solo cuando peligran sus intereses apelan a las autoridades y representantes, haciendo ver que la región peligrará, cuando no peligrará más que su bolsillo codicioso.

De todo esto tiene la culpa un consignatario cartagenero que aplica el favor al poderoso, al acaparador, y cuatro intermediarios que son los que causan la ruina de nuestra exportación en beneficio propio.

Cuando esperábamos que ayer se reunirían para acordar tomar el tren que les condujera a Madrid, se van unos cuantos a Cartagena a burlar a otros cuantos, sin consideración a nuestras autoridades y a nuestros representantes.

Por eso aquellas y estas no deben hacer caso a esos elementos en tanto que no traigan justificada documentalmente la representación unánime de todos los exportadores y cosecheros murcianos.

Porque aquéle que hace falta es una intervención de las autoridades para evitar esos privilegios irritantes que consenten que un consignatario conceda el espacio de sus barcos a cuatro exportadores con perjuicio de todos los demás.

Como la riqueza que representa nuestra producción naranjera importa más que los intereses de cuatro intermediarios que son los verdaderos causantes de estos conflictos naranjeros, es preciso poner coto a estas demasías y guiar a la producción por otros derroteros más justos y más equitativos.

Aquí pasa que mientras cuatro se enriquecen fabulosamente, los agricultores, los que producen no pueden vivir; y eso es preciso que se acabe.

Sépanlo así los millares de obreros que han comenzado a quedarse sin trabajo. La causa no está principalmente en los Gobiernos, sino en los que hacen uso de su dinero y su influencia para que se salven sus intereses a costa de que se pierdan los del pobre.

Cartagena al día

Ecos locales

El programa municipal de cesantías sigue desarrollándose sin la menor oposición y a gustos de tirios y troyanos unidos y de acuerdo en esta nueva etapa de regeneración local. La supresión de la guardia municipal constituye una reforma que salvará de la ruina el erario y asegurará el orden y el perfecto funcionamiento de los servicios públicos. Lástima grande que no esté en las facultades municipales la supresión de la guardia civil y cuerpo de carabineros, para que se completara el plan maravilloso de reorganización pública que inspira a nuestros salvadores.

Guardamos la realización de nuevas iniciativas que consagren una actuación que se hará inmortal en los fastos municipales.

La compañía del popular barítono Sagi-Barba continúa actuando con gran éxito en el Teatro Circo.

«Las golondrinas», «Maruxa», «Molinos de viento» y «Los cadetes de la reina» han constituido otros tantos triunfos para todos los artistas, destacando su labor la señora Vela y el señor Sagi-Barba.

Mañana se despide la compañía con un escogido programa.

Ayer mañana se celebró la boda de la bella señorita Carmen Gutiérrez con el teniente de navío don José Pérez Ojeda.

La ceremonia se celebró en la iglesia de Santo Domingo.

Los nuevos esposos han salido para Alicante, Valencia y Madrid.

Nuestra enhorabuena.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta al ingeniero de minas, don José Meseguer.

—Ha llegado a este puerto, convocado por un remolcador inglés, el vapor italiano «Siena», que embarcó en la isla de Tabarca.

Entrará en el dique para reparar las averías sufridas.

—Se han despedido del Salón Actualidades, después de una brillante actuación los notables duetistas Gari-Uset.

—De Gibraltar telegrafían que el vapor griego «Smirna» que se incendió entre Trafalgar y Tarifa, ha sido conducido a dicha plaza, donde se halla en reparación.

—En el Teatro Principal han debutado con éxito «Las Mascottas».

—En San Javier se encuentra enferma la niña Paquita Maestre, hija de don José Maestre Pérez.

—Se han devuelto a Madrid 38 décimos sobrantes de la lotería de hoy.

—Esta tarde darán una conferencia a las secciones sanitarias de los Exploradores los practicantes señores Sánchez y Redondo.

—Regresaron de Sevilla el capitán de artillería don Santiago Freire y su distinguida señora.

Alicante al día

Excursión a Elche

Esta mañana a las diez ha marchado a Elche el gobernador civil de la provincia don Francisco de Federico, con objeto de conocer aquella pintoresca ciudad.

Le acompañan en la excursión el jefe de los liberales alicantines don Alfonso de Rojas; el gobernador civil de Huesca, don Federico Soté; el teniente de alcalde, don Juan Palazón; el diputado provincial, señor Martínez Domínguez; el ingeniero de la Junta de Obras del Puerto, don Próspero Lafarga, don Antonio Bene y otros amigos.

Realizan el viaje dichos señores en automóvil y regresarán hoy mismo a esta capital.

Visitas y cumplidos

Hoy han cumplimentado al gobernador civil en su despacho oficial el señor comandante de Marina de este Puerto, el teniente de navío, don Emilio P. de Pobil; don Oración Javalleyes, de Altea; el teniente coronel de la guardia civil, jefe de esta Comandancia; y don Daniel Alarcón.

El «Siena»

A pesar de cuanto últimamente se había dicho el vapor «Siena» ha sido trasladado a Cartagena, donde se le practicarán las reparaciones más urgentes para proseguir su viaje.

Las víctimas del mar

Los donativos recibidos hasta hoy para la suscripción iniciada a favor de las familias de los naufragos del laud «Emelia», son los siguientes: Sr. Gobernador civil, 5 pesetas; señor Comandante de Marina, 5 idem; don Emilio P. del Pobil, 5 id.; Uno 2 pesetas; don Ricardo P. del Pobil, 5 pesetas; El terceto Pons, 6 pesetas.—Total 28 pesetas.

Un robo

Forzando los hierros de una reja penetraron ladrones en la vivienda de Virginia Terregrosa Vazquez, que se halla vecindada en la partida rural de Salinetas, de Novelda.

Los caños debieron realizar la fechoría con tanto apresuramiento que solo pudieron llevarse unas 25 pesetas que encontraron en un arca y dejando en la misma 275 pesetas que había allí guardadas.

De estas 225 hallábanse envueltas en unos trapos y 25 dentro de un zafato.

La guardia civil busca a los autores del robo.

Un pequeño zúli

Durante los días 25 al 27 del pasado aparecieron varias piedras coleccionadas entre el carril y contracarril de

la línea férrea de la Marina en término de Calpe.

Hechas las debidas averiguaciones se ha venido en conocimiento de que era Antonio Pérez Ivars, muchacho de doce años, quien se dedicaba a tan incivil entretenimiento.

Dicho rapaz ha ingresado en la cárcel de Callosa de Ensarriá.

Sucesos locales

Han sido detenidos los consecuentes raudas Rafael Golj Bullón (a) Zurdo y Gaspar Borrera Dura (a) Penao, que hurtaron ayer del puesto de Isabel Alcaraz, tres pares de calceñines.

—Los funcionarios de policía Jordá y Llorca recogerían ayer de la vía pública a los mendigos Manuel Redríguez Martínez e Indalecio Copel Esquina.

Estos serán remitidos a los respectivos pueblos de su naturaleza.

—En el Teatro Nuevo, promovieron anoche una tremolina enorme María Bermejo García y María Herrera Abellán, que pusieron a Manuel Campille García, como hejita de peregril.—10 Diciembre.

«El Tiempo» vario

Ayer sale El Tiempo arremetiendo al alcalde señor Llanos, porque dijo en el banquete del señor Maestre que la Universidad de Murcia se debe exclusivamente al eminente doctor.

Y para demostrar que no es cierto, el colega conservador evoca el proceso de la Universidad del siguiente modo:

«Suponemos nosotros — dice El Tiempo — que todos salían ya que la Universidad nuestra se debía al unánime movimiento de opinión de toda Murcia; a EL LIBERAL que lanzó la idea... etc.»

Y nosotros decimos: ¡gracias a Dios que El Tiempo concede algo a EL LIBERAL en este de la Universidad.

Pero aun en ese alarde de sinceridad ha faltado a la lógica y a los hechos el colega regateador.

Por lo cual nosotros rectificamos el orden de su exposición, diciendo así, como debió decir El Tiempo:

«... la Universidad nuestra se debía: a EL LIBERAL que lanzó la idea; al unánime movimiento de opinión de toda Murcia... etc.»

Ello fué así; porque ya sabe el colega que los movimientos de opinión siempre tienen una causa y en este caso la causa fué EL LIBERAL y no la opinión.

A la hora de las sinceridades, hay que decir las cosas como son.

Pero, en fin, menos mal que El Tiempo ha dicho alguna vez que EL LIBERAL tiene la iniciativa en este de la Universidad.

Ha roto en este caso el colega su consigna.

Ayer, sin ir más lejos se comió el nombre de nuestro director en el himno de los exploradores.

Otras veces suprime lo que puede de EL LIBERAL y su director.

Y nosotros nos reimos la mar de esas pequeñeces, como nos hemos reído también de esa sinceridad sin orden del proceso de la Universidad.

Reuniones obreras

Los carpinteros

Convocados por las Sociedades de obreros metalúrgicos y tranviarios, el pasado domingo, con objeto de constituir en Sociedad a los obreros carpinteros, ebarnistas y similares, se celebró en el Centro Obrero de la calle de Campaneros una reunión pública, a la que concurrieron en gran número; el gremio de carpinteros, reinando en ella gran entusiasmo y en la cual quedó constituida la Junta directiva interina, con carácter de comisión gestora, compuesta en su mayoría de jóvenes entusiastas, recae en el cargo de presidente en un antiguo y veterano obrero carpintero, avezado a la organización societaria.

Los panaderos

A la misma hora y en el mismo local celebró la Sociedad de obreros panaderos su asamblea ordinaria, concurriendo en pleno los asociados y reinando como en la otra el mayor entusiasmo.

Las sociedades de metalúrgicos y tranviarios tienen el laudable propósito de organizar y asociar los distintos gremios obreros de la capital, hasta conseguir que la clase proletaria alcance el mismo grado de asociación que tuvo hace algunos años el Centro Obrero Murciano.

Homenaje al Doctor Maestre

La clase médica de esta provincia, ha rendido al Doctor Maestre un gran tributo de su admiración y cariño, con la organización de un acto, sin precedentes en Murcia, y del que guardará, sin duda, el sabio murciano, un recuerdo grandioso.

Ya en nuestro número de ayer, ofrecimos una impresión del mismo, debida a la pluma del Dr. Martínez Torres. Hoy, que ya poseemos los datos precisos, procedemos a nuestra labor de información, que por otra parte nos es gratuita, por ser el único homenaje que nosotros podemos rendir al ilustre maestro.

Como el motivo real e inmediato del homenaje lo hacían consistir en sus resonantes triunfos obtenidos en el Congreso de Ciencias de Valladolid, el acto de ayer se revistió de un carácter esencialmente profesional y se organizó con una discreta restricción, con la cual solo se propusieron sus iniciadores hacer resaltar la finalidad singular del mismo, que era un homenaje por méritos científicos, en celebración de descubrimientos que han despertado la atención del mundo médico y que han de constituir un timbre de gloria para la ciencia española.

El éxito más franco ha acompañado los gestiones de la Comisión organizadora, pues un eco de espontánea adhesión ha respondido de todas partes, aún desde la última aldea de la provincia, ofreciendo un espectáculo altamente simpático y edificante ver congregarse un número extraordinario de médicos, rindiendo un tributo de admiración al sabio ilustre y murciano amatísimo que así sabía reunirlos con el prestigio de su nombre en un acto de verdadera fraternidad profesional.

Aspecto del salón

El salón amplísimo que en el Teatro de Roma usufructúa el Círculo de Bellas Artes, ofrecía un brillante aspecto; estaba artísticamente adornado con guirnaldas y flores y ocupado por largas mesas.

En uno de los extremos y sobre un caballete se presentaba el artístico pergamino que ha de perpetuar el recuerdo de este homenaje y que constituye una obra merísima del verdadero maestro de estos trabajos don Jerónimo Ros. El texto del pergamino está escrito con letra gótica de fines del siglo XVII. La ornamentación ejecutada en colorido y en la traza de sus ricas adornas al más puro y exquisito arte antiguo. Un mérito singular de este trabajo es el contraste de lo severo y clásico del estudio de Murcia con el lujo de detalles de las orlas. Es, en fin, una obra maestra de este modestísimo y distinguido artista, que uno a su gran cultura las más excelentes condiciones de pintor miniaturista.

Los comensales

El número de comensales era crecísimo. Puede asegurarse que no quedó un solo pueblo de la provincia que no estuviese brillantemente representado.

Asistieron comisiones de las poblaciones importantes, mereciendo especial mención la de Cartagena, presidida por el doctor Cándido y compuesta de distinguidos profesionales de la ciudad hermana, entre los que recordamos a los señores Masot, Lozano, Serrano, Sánchez de Val, Marín, Navas, Pescador, Gal Gómez, Perales y Sáez.

Otra comisión de Lorca, presidida por el distinguido médico don Miguel García Alarcón.

Otra de La Unión, compuesta de don José Pascual, García Rentero, Conesa, Rodríguez, de la Rosa, Paz y Cánovas.

Y otras muy numerosas de Mula, Ciecha, Calasparra, Abarán, Alhama, Archena, Molina, Abanilla, Bullas, Villanueva, Mazarrón, Ricote, Lumbreras, Aguilas, Albudefe, Dolores, Pliego, Librilla, Jumilla, Yecla, Fuente-álamo, San Javier, La Palma, Algar, Ojós y Ulea.

Un grupo de estudiantes de Medicina asistieron en calidad de adheridos, por ser discípulos del doctor Maestre.

El señor López Gómez, como presidente del Colegio de Farmacéuticos, concurrió al frente de una comisión de compañeros invitados al acto.

La Prensa estaba representada por

los directores de los periódicos «El Tiempo», «La Verdad», «El Heraldo», «Patria» y EL LIBERAL.

Adhesiones

El número de adhesiones recibidas ha sido extraordinario; de entre ellas hemos podido tomar nota de las siguientes:

Doctor Sierra y Val, decano de la facultad de Valladolid; Isidoro de la Villa, catedrático de Valladolid; doctor Alvarez Taladriz, catedrático de Valladolid; doctor Lecha-Marzo, catedrático de Granada y profesor del Instituto de Medicina legal de Madrid; doctor Alonso Martínez y cuerpo de médicos forenses de Madrid; doctor Hernando, catedrático de Madrid; doctor Niharra, doctor Mourin, doctor Riesgo, doctor Lamas, doctor Canseco, doctor Serrano, doctor A. Segovia, doctor Calatayud, doctor Ferrán, doctor García Hurtado, doctor Aznar, doctor Palancar, doctor Resique, doctor Sáiz, doctor Cipriano y José Moreno, doctor Fuentes, doctor Sabacado, doctor Petiño de Madrid, doctor Madaria en nombre del cuerpo médico forense sustitutos.

D. Isidoro de la Cierva, don Angel Moreno, don Simón Mellado, don Marcos M. de la Calle don Ricardo Sánchez Madral, doctores Precioso, Moseguer, Peña, de Murcia; doctores Cuadrillos, Romero, de Cartagena; Revorte, Parra, Cachá, de Lorca; García, de Pacheco; J. Ruiz, de Hellín; D. Roque Martínez, de Jumilla, Templeado, de Ciecha; Caballero, de Lumbreras; general Muñoz Cobos, comandante general del apostadero de Cartagena, Peña de los etc., de Cartagena; Nuevo Casino de Totana; Comité de Cultura libre de Madrid, y otros.

Gracias a la amabilidad de los señores que componen la junta organizadora de este homenaje, hemos podido copiar el texto de algunas de las adhesiones remitidas, que publicamos a continuación.

Excmo. Sr. D. Tomás Maestre

Querido amigo Tomás: Tenne por adherido desde la calle al justísimo homenaje de tus compañeros de profesión, sintiendo no hayan abierto la mano para que los pacientes pudiéramos unirnos con los médicos.

¡Que Dios te dé salud para seguir honrando a Murcia!

Y vaya un abrazo de tu buen amigo.—Isidoro de la Cierva.

Tomás Maestre

Envíe expresiva felicitación por justo y merecido homenaje.—Angel Moreno.

Doctor Pérez Mateos

Suplico transmita la más entusiasta adhesión del cuerpo médico forense de Madrid al homenaje que los dignos compañeros de esa provincia y que bien pudieran ser de España entera tributan a los talentos y sabias enseñanzas del insigne doctor Maestre, gloria de la Medicina y de la patria.

En nombre del cuerpo saludan y felicitan todos cordialmente.—Doctor A. Alonso Martínez.

Sr. Dr. Pérez Mateos

Mi querido amigo y compañero: Con el natural regocijo y alborozo me entere del homenaje que preparan los médicos murcianos al profesor Maestre. ¡Bien hacen esos ilustrados compañeros! Bien hacen en dejar por unas horas su fecunda y altruista labor profesional, su actividad cotidiana e incansante para ofrecerte a Maestre un testimonio de simpatía y solidaridad espiritual, las flores que se merecen por su vida ejemplar, diáfana, exenta de egoísmos, de pequeñeces, de concupiscencias... abstracción hecha de su alto nivel científico, fijándose exclusivamente en la silueta del ciudadano; resulta merecedor del respeto y de la admiración de cuantos podemos levantar nuestros frentes no maculados por la insidia ni inclinados por la adulación. Usted como yo tiene la evidencia de que la significación de Maestre como catedrático, por lo que sabe decir, es hermana gemela de la que tiene en la calle, en el hogar, en la política, por lo que sabe hacer.

¡Con cuánta alegría ocuparía mi puesto entre esos dignísimos colegas murcianos, que además de médicos tienen la fortuna de serlo en ese bendito rincón de España, cuyo nombre evoca aromas y fragancias, cuyos símbolos son la Belleza y el Arte, cuyas mujeres son divinas y sus hombres gente brava y fuerte, sentimental y soñadora, plétórica de lealtad, de afán para el trabajo! Ya que no me sea posible, dígame, dígame en mi humilde nombre que otros muchos centenares de corazones pertenecientes a discípulos y amigos del doctor Maestre sienten al uniseno de los organizadores del banquete, se asocian entusiastamente a los aplausos que sonarán en el Teatro Roma y hacen suya la noble tarea de alentar la férrea actuación pedagógica del sabio que profirió en todo instante el sílfen del catedrático a la poltrona ministerial, la modestia del aula al encumbramiento de un Ministerio, la blusa de laboratorio al uniforme con entorchados. Y todo por no importarle de rochar el tesoro de sus energías en pro del amigo, del discípulo, de cualquiera con tal de creer que es capaz de trabajar, de contribuir a la obra social; y todo por su pasión por la enseñanza, por su idolatría por la hermosa tierra que empezaba alta, en las estribaciones pirenaicas concluye abrazado a la blanca espuma de las olas de tres mares.

Es muy suyo amigo y compañero, Piga. (Médico de la Real Casa).

evoca aromas y fragancias, cuyos símbolos son la Belleza y el Arte, cuyas mujeres son divinas y sus hombres gente brava y fuerte, sentimental y soñadora, plétórica de lealtad, de afán para el trabajo! Ya que no me sea posible, dígame, dígame en mi humilde nombre que otros muchos centenares de corazones pertenecientes a discípulos y amigos del doctor Maestre sienten al uniseno de los organizadores del banquete, se asocian entusiastamente a los aplausos que sonarán en el Teatro Roma y hacen suya la noble tarea de alentar la férrea actuación pedagógica del sabio que profirió en todo instante el sílfen del catedrático a la poltrona ministerial, la modestia del aula al encumbramiento de un Ministerio, la blusa de laboratorio al uniforme con entorchados. Y todo por no importarle de rochar el tesoro de sus energías en pro del amigo, del discípulo, de cualquiera con tal de creer que es capaz de trabajar, de contribuir a la obra social; y todo por su pasión por la enseñanza, por su idolatría por la hermosa tierra que empezaba alta, en las estribaciones pirenaicas concluye abrazado a la blanca espuma de las olas de tres mares.

Es muy suyo amigo y compañero, Piga. (Médico de la Real Casa).

Profesor Maestre

Maestre: En todos los momentos de su vida y mucho más en los de alegría infinita le acompaña el cariño y la admiración de su discípulo, Lecha-Marzo. (Catedrático de Granada).

LOS DISCURSOS

Al descorcharse el champagane, se vió haciendo silencio y entre grandes aplausos se levanta a hacer uso de la palabra

El doctor Albaladejo

Como Presidente del Colegio provincial de médicos, la comisión organizadora le ha designado para que abraza el banquete.

Ofrecesele de modo muy cordial recordando los grandes triunfos que el señor Maestre ha obtenido en Valladolid, los que han justificado que en Murcia se le declare hijo predilecto. (Aplausos).

Dice que los grandes méritos del señor Maestre suplirán los defectos de su oratoria, y ensalza la labor científica que el ilustre murciano realizó en esta tierra al comienzo de su carrera y la que hoy lleva a cabo de modo tan brillante al frente del Instituto de Medicina Legal.

Tornina manifestando su anhelo de que Maestre viva muchos años para bien de la ciencia y de la humanidad. (Grandes aplausos).

El doctor Pérez Mateos

Comienza leyendo numerosas adhesiones.

Después habla en nombre de la Comisión, diciendo que la organización de este acto respondía a un anhelo vehemente de todo el pueblo murciano, felizmente interpretado por la clase médica, constituyendo este una demostración evidente de que si el doctor Maestre supo siempre dominar en nuestras inteligencias con su ciencia sana y densa, con su alma nobilísima ha mucho que logró ganar hasta rendir nuestros corazones.

Recuerda frases de un ilustre escritor para decir que si todos llevamos junto a un ser mequino y egoísta un señor de nobles pensamientos, capaz de todo lo grande y todo lo bello, este es en el Dr. Maestre un verdadero aristócrata, un ser de noble raza descendiente directo de aquel glorioso hidalgo de la Mancha. Este noble señor le ha llevado a realizar grandes empresas que le han valido un sobrenombre honorosísimo que ya comensuraron a escribir sobre su frente los inocentes reos por quienes comprometió sus prestigios y debieron acabar no ha mucho los españoles todos cuando el Dr. Maestre, predicando su neutralidad humanitaria, quiso berlar sobre el paño rojo y gualda de nuestro emblema nacional, una inmensa cruz roja que cobijara entre sus brazos a las inocentes víctimas de la guerra europea, consistiendo así nuestra bandera en el más sublime símbolo de amor y fraternidad. (Ovación).

Añade que los motivos que han impulsado a la Comisión a organizar



La señora

Doña Antonia Serón Almansa

Viuda de Martínez

Ha fallecido habiendo recibido los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus hijos, Don Alejandro, Don Francisco, Don Antonio y Alfredo de Martínez Serón; hijas políticas, Doña Carmen Izaguirre Gispert y Doña Emilia Serrano de Olano; nietas, sobrinas, sobrinas políticas y demás familia,

Tienen el sentimiento de participar a sus amigos tan dolorosa pérdida, y al suplicarles que rueguen a Dios por su alma les invitan al funeral y entierro que tendrán lugar en la iglesia rectoral de Santa Catalina: el primero a las diez de la mañana y el segundo a las tres de la tarde del día de hoy, por lo que les quedarán muy agradecidos.

Murcia 11 de Enero de 1916.

CASA MORTUORIA: Plaza de Obispos (Santa Isabel) 14.—No se reparten esquelas ni se admiten coronas.

Este acto, son exclusivamente científicos. Llama la atención sobre los estudios de Maestre acerca de la degeneración que se abre camino en Europa. Enumera los trabajos del mismo sobre *dactiloscopia* y sobre las heridas por armas de fuego. Hace resaltar la importancia de los descubrimientos de Maestre sobre la estructura de los glóbulos rojos, pidiendo al cielo que se confirmen para gloria de la patria y de la ciencia. (Aplausos).

En un párrafo elocuente dice, que en estos tiempos en que se ha iniciado un resurgimiento regional gracias a los esfuerzos de aquel glorioso apóstol del murcianismo, a quien nunca pedrán llegar bastante cuántos layanos de ver la luz primera en este bello rincón de España, del inolvidable don Andrés Baquero (evacuación), deben también los médicos iniciar un resurgimiento regional científico con la inspiración del doctor Maestre para hacer patria y defender la ciencia netamente española.

Honrales al doctor Maestre, termina diciendo, y honrales en su doble personalidad; sea olvidar nunca que junto al Maestre, atalaya de la ciencia, está el Maestre, prototipo de patriótica hidalguía y que de nadie se puede decir con más razón que es el más bueno entre los sabios y el más sabio entre los buenos. (El orador es calurosamente aplaudido y felicitado).

El doctor Medina

Dice que siendo éste un acto de sentimientos íntimos tendrá su palabra un valor de sinceridad ya que no de elocuencia.

Hace atinadas elogios de la clase médica provincial haciendo mérito de sus talentos y abnegación y manifiesta la gran satisfacción que le produce ver reunidos fraternalmente, a tantos compañeros. (Aplausos).

Enaltece al doctor Maestre diciendo que es una verdadera gloria nuestra y hace estudio de algunos de sus descubrimientos como el que afecta al glóbulo rojo de gran trascendencia biológica y terapéutica. (Aplausos).

Maestre merece todos los honores y al honrarlo nos honramos a nosotros mismos. Yo, levante mi copa para pedir a Dios por su vida, para bien de la Ciencia y en vuestro nombre le abraza. (Entre gran ovación abraza al doctor Maestre).

Director de "El Tiempo"

En nombre de la Prensa habla don Nicolás Ortega para indicar que aquella siempre estuvo en torno de los ilustres hijos de Murcia.

La Prensa se asocia al homenaje y felicitación al doctor Maestre, a la clase médica y a los organizadores de este acto, anhelando que siga tan brillante labor el sabio murciano.

El alcalde

Habéis escuchado a los médicos y la Prensa; atendad ahora al pueblo murciano.

Añadir elogios a esta figura de universal renombre es inútil. Su nombre, por otra parte, está unido a las más importantes empresas de Murcia, especialmente de la Universidad en cuya creación fué el principal factor. Yo repare al decir este ciertas injusticias cometidas con él.

Reciba el insigne médico mi felicitación más sincera y yo le pido que así como ninguna murciano le olvida, él no se olvide nunca de Murcia y los murcianos. (Grandes aplausos).

El doctor Maestre

El doctor Maestre, fué saludado con una nutrida salva de aplausos de la concurrencia que le tributaba pues en pie, movidos todos por el mis-

mo entusiasmo y vivo cariño al murciano ilustre.

—La muerte, por un sarcasmo ha venido a colgar cráspenos de luto a Murcia, llevándose a su hijo más ilustre en los momentos que más de su talento necesitaba.

La pena nos embarga a todos por la desgracia que nos aflije.

Baquero, además de su caballerosidad, que le hacía acreedor del respeto de todo el mundo, era el emblema de un ideal, era la esperanza próxima a cumplirse.

En una noche aciaga ha desaparecido este hombre de mérito extraordinario.

Baquero era la encarnación de la perseverancia; era un hombre que había nacido para el sacerdocio docente, que dedicó su actividad a la enseñanza y como prueba fehaciente ahí están el Instituto, uno de los mejores de España, y la Universidad.

Para la consecución de ésta, yo no he hecho otra cosa que auxiliar a los que sobre sí echaron el peso mayor; los que más trabajaron y a los que se debe su creación son los hermanos Cierva, y el conde de Romanones, que consiguió hacer desaparecer los obstáculos que se oponían a ella. Para ellos y de ellos reclame la gloria.

Baquero era el alma de la Universidad, porque era el impulsor de su vida, porque era el verbo que alentaba al claustro de profesores.

La muerte de Baquero ha venido a apenarnos a todos sumiéndonos en profundo dolor.

Descansen en paz el amigo querido, que ha muerto unido de gloria y halló la muerte de los elegidos, de los felices... la muerte señalada por César: sin angustias, ni agonía.

Entre estas tristezas, me levanto abrumado por las hipóboles de los amadísimos oradores y compañeros y emocionado al oír la voz de nuestro alcalde; hijo de aquel entrañable amigo mío, por quien algunos los días rezo, cuya voz me ha parecido oír de nuevo en las palabras de su hijo.

Cuando vengo a Murcia—añade—al trasponer los alteozanos desde donde se divisa ya nuestra vega, hay dos hitos que atraen mi vista y hacia los cuales va mi corazón: la torre de la Catedral y un cuachuelo en el cual hay una cruz que con sus brazos me llama diciéndome: Ven, hijo mío, ven, que aquí te espero. Y yo le respondo: Vay, voy pronto, porque a tu lado, madre, y bajo el cielo de esta tierra bendita quiero dormir el sueño de la eternidad. (Ovación).

Este festejo que me tributáis no tiene otra razón de ser que el exceso de cariño que me profesáis.

Yo soy de humilde cuna y esto para mí constituye un honor. ¡Con qué orgullo me acuerdo de aquellos años en que tenía que trabajar en humildes menesteros para ganar el sustento! (Aplausos).

Del éxito de Valladolid deberé hablar, porque no fui yo, fué el Instituto de Medicina Legal quien le obtuvo. Dicho organismo ha sido fundado por el conde de Bugallal y espero también mucho de la protección de Burell. Hace un elogio caluroso de los profesores de dicho centro señores Lecha Marzo, Piga, Marañón, Pascual, Alonso Martínez, Lamas y otros, cuya labor científica ha brillado mucho en Valladolid.

Ofrecimos un trabajo interesante sobre *dactiloscopia*, presentando un nuevo procedimiento de identificación personal, el de la *peroscopia*, que ha constituido un excelente progreso.

Así mismo hubimos de exponer y defender algunas teorías originales acerca de la degeneración y la locu-

ra, como ya es ha indicado el doctor Pérez Mateos y los cuales he publicado en la prensa médica murciana.

Perole que considero más interesante por su aspecto trascendental es el estudio referente a los glóbulos rojos.

Yo deberé confesaros que, haciendo un día investigaciones de Medicina legal se me ocurrió cambiar el método de reacción y pude notar algo que me pareció una imperfección del método que quedó grabada en mi mente y en la que no dejé de pensar ni aquella tarde ni aquella noche. Al día siguiente fui al laboratorio y repetí el experimento de idéntica forma que lo había hecho el día anterior quedando convencido de que el glóbulo rojo es una célula que tiene idéntica estructura que las demás y convencíndome a la vez de que se trataba de un hecho de transcendental importancia para la ciencia.

Con efecto, viniendo a confirmar nuestra teoría de que toda célula desprovista de núcleo degenera, deshaciendo el concepto erróneo de que los glóbulos rojos eran una excepción, hemos podido estudiar la estructura de los mismos y convencernos de que estos elementos poseen núcleo y no sea como antes se creía unos lingetes sin vida. Y aún más, que dichos glóbulos rojos constituyen una importantísima glándula de secreción interna, de la cual hemos podido aislar sus substancias: una plasmática y otra excitadora.

Yo he podido presentarlas en Valladolid perfectamente aisladas en forma de polvo. ¡Calculad la transcendencia de este hecho para la terapéutica moderna! (Grandes y prolongados aplausos. (El glóbulo rojo, además, hemos podido demostrar que acumula de modo admirable la energía solar y esto justifica la teoría de los climas tan sostenida por los doctores alemanes).

Ya sabéis que el Instituto de Medicina legal triunfó en Valladolid.

Vosotros, aristócratas del saber, cuando en vuestros distritos estéis entregados a vuestra nobilísima misión, pensad que en su camaracho hay quienes constantemente están laborando por vigorizar al hombre débil.

¡Viva España! ¡Viva el rey! ¡Viva Murcia! (La ovación a Maestre duró largo rato).

El público da un viva al doctor Maestre que es contestado con entusiasmo y le hace una ovación delirante desfilando después ante él y felicitándole calurosamente.

El muerto a hachazos

Gestiones del juzgado

Como dijimos, de las diligencias de este suceso se hizo cargo el juzgado de San Juan.

Por orden del celoso señor juez don Antonio Ortega, han sido detenidos los ocho hombres y una mujer, de que ya se ha hecho cuenta.

El juzgado comenzó, desde bien temprano, del sábado, a tomar declaraciones a buen número de vecinos residentes entre Puente Tocinos y el Raal; después practicó una inspección ocular en el lugar del suceso y reconocimiento en el ventorrillo de las prensas de los dueños del establecimiento de José Menárguez Morales (a) Tano.

De resultados de esta, fué decretada la detención de los individuos que allí se encontraban la noche del suceso, incluso del ventorrillero.

El domingo, por la mañana, estuvo el juzgado en la cárcel tomando nue-

vamente declaración a los detenidos, poniendo después en libertad a Antonio Herrero Sabater, Antonio Menárguez Morales, Mariano Soto Andrada, y a los hermanos Antonio y Angel Dols Sarriá.

Continúan detenidos el ventorrillero «Tano», su hijo Menárguez Navarro, la mujer del primero y su cuñado Domingo Navarro López.

¿Quién fué el autor?

Aun cuando el juzgado todavía no ha señalado a los autores del crimen del Raal, parece ser que están muy comprometidos el «Tano», su hijo y su cuñado.

Un aplauso

Una vez más merece el aplauso de la opinión, y nosotros se lo tributamos con mucho gusto, al celoso juez señor Ortega y al inteligente oficial señor Salas, quienes han trabajado con mucho interés para descubrir el misterio de que en los primeros momentos estaba rodeado este crimen.

Desde Cieza

Ha sido nombrado secretario de la Comunidad de Labradores de esta villa, nuestro querido amigo el competente empleado, don Antonio Buitrago García.

—Ha pasado entre nosotros los días de Pascua, nuestro cariñoso y buen amigo el oficial del Instituto de Murcia don Rafael Marín Cantó, al que hemos tenido el gusto de saludar.

—El día de Reyes a las cuatro de la tarde se celebró en el Teatro Galindo una escogida función, a beneficio de los Exploradores, de la que salió satisfachísima la concurrencia.

El espacio local estaba totalmente ocupado. Desde el día anterior se hacía imposible adquirir localidad.

Se puso en escena en primer lugar el gracioso juguete «Mil duros y mi mujer», de Pina Domínguez, alcanzando por parte de las encantadoras pollitas Eleisa Rojas y María Camacho y por los jóvenes Joaquín Perena, Joaquín Molina, Juan Pérez, y Pascual Lucas una interpretación admirable, superior a la otra que se dió en el teatro del Casino, de cuyo acto dimos cuenta oportunamente.

Los simpáticos y jóvenes actores recogieron estruendosas palmas, merecidas y justas a su labor digna de todo encomio.

En segundo lugar se estrenó la magistral, la hermosa obra de los conocidos escritores, don Ricardo Oliver Ruiz y don Ramón María Capdevila, titulada «Siempre adelante!».

Sentiremos ofender la modestia de nuestros entrañables amigos y compañeros, al decir que la bonita, la lindísima zarzuela, diremos mejor, el acabado melodrama, está escrito con admirable corrección y soltura. Sus escenas son todas culminantes. Los personajes están dibujados de mano maestra. Aquél Francisco, honrado servidor que aconsejó al ineducado señorito Julio, hijo de sus sienes, que no deserte y que cumpla con sus patrios deberes; aquél niño Julio tipo educado en populosa urbe, sin corazón, despreciando los consejos de quien le ha criado y sobre todos, aquél Paquillo, niño de once años, que por sí y por su condición honorabilísima de explorador, encendió el propósito de su señorito y los dolores de su padre, expone su vida para impedir que «Julio» realice su acción reprochable, son personajes reales, absolutamente reales y, como decimos antes, han sido dibujados por mano maestra. La unánime opinión de literatos, de no competentes, de chicos y de grandes, es ésta.

Los aplausos se sucedieron estrepitosamente y mujeres y hombres, toda la concurrencia que ocupaba el teatro, lloró al presenciar las escenas que conmueven la más dura roca.

La música puesta por el inspirado compositor don Antonio León Gómez, es bellísima, de un gusto moderno y exquisito. La instrumentación admirable. La interpretación magistral. La dirección estupenda.

En muchos pasajes quedamos reunidos en éxtasis.

El amigo Antonio fué ovacionado. Desempeñaron la obra el autor Capdevila que hizo el papel de «Francisco», el distinguido joven don Raimundo Ruano que interpretó el difícil papel de «Julio», y el simpático y distinguido explorador don Antonio Moxó, que desempeñó el emocionante papel de «Paquillo».

¿Qué decir de los actores? Todos estuvieron a gran altura; todos lograron estrepitosos aplausos; todos merecieron, al terminar la representación y durante la obra generales palmas.

Unan, a las recibidas las nuestras efusivas, sinceras y justísimas.

En último lugar representó el hispano monólogo «El tenor de la marina», el graciosísimo actor don Antonio Oliver, que se estuvo en constante hilaridad al público.

Muy bien por todos. Que se repita deseáremos.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro entrañable amigo el ilustrado oficial del Instituto del cardenal Cisneros de Madrid don Pascual Cullá Real, el que pasará unos días entre nosotros.

—El viernes en el correo, llegó procedente de Orihuela, a donde fué a llevar a sus queridos sobrinos, los aplicados estudiantes don José y Joaquinito, nuestro querido amigo el notable letrado don Diego Martínez Parra.

—En el mismo tren llegó el ilustrado profesor de la Universidad de esa querido amigo nuestro don Pedro Pérez Gómez.

—En igual día y tren, salió para la Corte a continuar sus estudios el estudiante joven y buen amigo nuestro don Raimundo Moxó Ruano.—8 Enero.

Donativo para el ahogadero

El prelado de la Diócesis, que en todas cuantas ocasiones se presentan, tiene demostrado que es un murciano más, y que no le son indiferentes las cosas que a Murcia afectan, ha enviado a la Comisión encargada de recaudar fondos para la adquisición de terreno donde se ha de instalar el ahogadero de aire caliente para el capullo de nuestra vega, la cantidad de 200 pesetas sin derecho a reintegro. Agradecemos al virtuoso y caritativo prelado tan noble y generosa acción, y pedimos al cielo le dé muchos años de vida para que pueda obrar el bien como hasta aquí le viene ejerciendo.—La Comisión.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL

Día 11 de Enero.—Martes.—Santos Hilario, Salvo, Severo, Alejandro.

La Misa y Oficio divino son del V día de infraoctava con rito semidoble y color blanco.

MES DE ENERO

Enero consta de 31 días. Este mes está consagrado al Niño Jesús. El toque de Alba, a las cinco y media de la mañana.

El toque de Graduas, a las cinco y media de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO

Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las cuatro y media.

El día 11 de Enero estará la Vela y Alumbrado en Capuchinas. El día 12.—En Santa Catalina.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con misa rezada; por la tarde se reserva a las cinco.

CULTOS

En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con Prima y Misa de conventual, y por la tarde a las tres.

—En Santo Domingo.—A las ocho de la mañana misa con exposición y ejercicio del Corazón de María.

Iglesia de San Antonio Abad.—La novena al Santo Titular, al toque de oraciones.

Instrucción pública

Don Mariano Campillo, maestro de Cartagena, interesa del jefe de la sección administrativa de primera enseñanza, que se le expida copia certificada de los antecedentes que obran en esta oficina contra el traslado de su escuela al barrio de la Concepción de dicha ciudad.

—Don Virgilio Mateos, maestro del Gimnasio, comunica su incorporación a filas, cesando en el desempeño de su cargo.

—Por la Dirección general de primera enseñanza ha sido nombrado don Francisco Moreno de la Rosa maestro actual de Aljezares, para la escuela nacional de niños de Espinardo.

—Al rectorado de esta Universidad se comunica la vacante de diez escuelas de nueva creación en Lorca, a los efectos de nombramientos de maestros interinos.

NOTICIAS DE MURCIA

—Escandalosas.—Los guardias de Seguridad números 89 y 65 han conducido a la Jefatura de policía a Isabel González Díez, de 28 años; María Rubio Sánchez, de 36; Josefa Zapata García, de 47 y su hija Dolores Nicolás Zapata, de 22, las que, promovieron un fuerte escándalo y rieron en la plaza de San Juan, resultando con heridas contusas, que le fueron curadas en el Hospital, la María Rubio Sánchez.

—Perra de caza.—En la Jefatura municipal hay desde el domingo depositada una perra de caza, color canela, pudiendo su dueño recogerla en dicha oficina.

—Festín de mano.—Para el joven y culto abogado nuestro buen amigo don Salvador Martínez-Moya Crespo, ha sido pedida la mano de la encantadora señorita María Ascensio Canto, hija del rico propietario don José Ascensio Iñán.

La boda se celebrará en breve. Nuestra enhorabuena a la camarada pareja.

—Por don Andrés Baquero.—Los amigos de la tertulia del señor Ruiz Fuentes dedicarán la Hora Santa, de 10 a 11 de la mañana del día 11 de los corrientes, en la iglesia de Santo Domingo, en sufragio del ilustre murciano don Andrés Baquero.

—Denuncia.—En la plaza de Abastos ha sido denunciado por los guardias municipales un carnicero por dar en 500 gramos 50 de falta. Curación de la tos. Pastillas de J. Miró.

te Martínez, de 15 años de edad, habiendo ingresado en el Hospital.

El individuo se encontraba cortando cañas cuando ha sido herido.

—Nombramiento.—Ha sido elegido alcalde del Javalí Nuevo el jefe de los liberales de dicho pueblo don Gines María y María, habiendo cesado los señores don José Cascales Beltrán, don José Pérez López, don Pedro Abellán Martínez y don Pedro Gómez Pérez.

—Requisitoria.—La comandancia militar de Melilla dicta requisitoria llamando al soldado de la comandancia de artillería de esta plaza Francisco Vélez Rubio.

—De saber agradable.—Esto dicen continuamente los enfermos del estómago e intestinos cuando para curar las molestias todas de la digestión, toman el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, encontrándose con la sorpresa de curar sus enfermedades con un medicamento que no sólo no repugna, sino que se toma con facilidad.

—Tienda Anilo.—En la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento las siguientes raciones:

De comida, 4.025 y de pan 3.897, de las cuales 3.444 de pan y comida han sido donadas por la Protectora de los Pobres para la extinción de la mendicidad.

Para los niños de la Sala Maternal 00 raciones de pan y 00 de comida.

El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución benéfica.

Donativos: Se ha recibido de la señora doña Pilar de Mazarredo, 190 pesetas, con las que se mejoró la comida de los días 2 y 3 más 800 libras de pan repartidas gratis en memoria de su difunto esposo. También se mejoró la comida y se dió pan gratis el día 4 por don Enrique Ayuso aniversario de su difunta hija la señorita Fuensanta Ayuso Miró (q. e. p. d.).

Han salido de semana don Enrique Ayuso y don Antonio Brunet.

Han entrado don Miguel Seiquer Pérez y don José María Ibañez.

—Lo que hace el hambre.—Por la calle de San Nicolás, marchaba tranquilamente varios chicos de corta edad.

Al llegar a la puerta de la taberna que en dicha calle hay instalada, vieron un carrite cargado de pan, volviéndose la tranquilidad en inquietud por ver la manera de como habían de apropiarse de algunas piezas con que saciar su apetito.

Cuando vieron la oportunidad, se abalanzaron sobre el codiciado pan llevándose entre todos tres piezas, de dos kilos, echando después a correr.

El dueño del establecimiento se echó tras de los cogedores a Jesús Díaz Rubio (a) El Ferrar, de 12 años de edad, al que presenció en la Jefatura de policía.

Los pances han sido recogidos y El Parrara comerá 15 días el pan que reparten diariamente en el hotel de Garay.

—¿Por qué no se expulsan?—Los guardias del Municipio, números 28 y 31, han presentado en la Jefatura de policía al litas José Navarro Moreno, de 30 años, casado, domiciliado bajo el Puente Nuevo.

La detención ha sido a requerimientos de Josefa González Berregueros, de 39 años, casada, domiciliada en la casa del soto, a la que el litas robó una gallina.

El litas niega sea el autor del robo, no pudiendo los guardias hacerle declarar.

El otro día estos litas robaron tres gallinas, y la benemérita de las sacó inmediatamente.

—Gobierno civil.—La Alcaldía de Alcantarilla anuncia la vacante de farmacéutico titular dotada con 873,60 pesetas.

—La benemérita de La Unión comunica la detención de Manuel Amate que mandó de muerte a Diego Aguilar Hernández.

—La del puesto de Hilega ha detenido a Diego del Baño González, autor del huido de un reloj a su convecino Amalio Llamas Guirado.

Tribunales

En la sección primera de esta Audiencia se ha visto ayer mañana ante el Tribunal del Jurado, una vista procedente del juzgado de la Catedral, por el delito de robo, contra Alfonso Tomás Giménez, a quien el ministerio fiscal acusaba de haber roto un tabique y una puerta de una habitación de la calle de San Nicolás, número 37 y haberse apropiado, con ánimo de lucro, unas tenazas, un palustre y un regle de albañilería, valorado todo ello en siete pesetas, y cuyos efectos se encuentran hoy en poder de su dueño.

El representante de la ley, encarnado en este acto en el competente teniente Fiscal señor Llanos, entendió que estos hechos son constitutivos de un delito de robo en casa habitada, en cantidad menor de 500 pesetas y habiendo penetrado sin armas y pide al Jurado dicte un veredicto de culpabilidad, para caso de estimarlo así los señores Jurados y se le imponga al procesado la pena de dos meses y 21 días de prisión correccional.

A continuación hace uso de la palabra el competente abogado encargado de la defensa señor Mauricio, quien en un florido discurso demuestra la inculpabilidad de su patrocinado.

El presidente señor Barrios, con su imparcialidad y erudición acostumbradas, hizo un resumen, claro, preciso, explicando al Jurado cuanto era necesario para que tuviera elemento de juicio sereno e imparcial, dictaminando a conciencia.

El Jurado deliberó, dictando un veredicto de inculpabilidad.

El defensor señor Mauricio fué muy felicitado. El apremio. MUY EN BREVE — EL SECRETO DE MATILDE —

Teatro Ortiz

Nos comunica la empresa que mañana miércoles se verificará el debut de la genial artista, tan estimada del público murciano, Pilar García, reina de los cantos regionales, la cual dará solamente tres o cuatro representaciones.

Estrena en esta tournée, que comienza en el Ortiz, un magnífico decorado y un lujosísimo vestuario.

Letras de luto

Ha dejado de existir la respetable señora doña Antonia Serón Almansa, viuda de Martínez, después de haber recibido los auxilios espirituales y la bendición Apostólica.

Reciban sus hijos, especialmente nuestro distinguido amigo don Alejandro Martínez y demás familia, el testimonio sincero de nuestro sentimiento, deseándoles toda la resignación necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

Descanse en paz el alma de la finada.

Ultima hora de la tarde

Manifiestaciones de Alba

Madrid 10 (5 t.) Alba ha manifestado que en Barcelona hay tranquilidad.

No obstante se adoptaron extraordinarias medidas de previsión.

Estas medidas están justificadas por los anuncios prepalados y los violentos discursos de los metalúrgicos en el mitin de anoche proclamando la violencia en general.

El Gobierno procurará solucionar el conflicto pacíficamente, no empleando la fuerza hasta el último extremo, aun siendo inexorable en la represión de los trastornos.

Inclán ha telegrafado interesantes notas de los respectivos elementos.

El Gobierno desearía someter el conflicto al arbitraje del Instituto de Reformas Sociales.

Además, añadió, en el conflicto intervienen elementos extranjeros.

El Instituto de Reformas estudiará el aspecto de derecho de este problema.

La guerra

LONDRES

Mando concedido

Madrid 10 (2 t.) Se ha conferido al comandante Winston Churchill el mando del batallón de fusileros escoceses.

Se dice que en breve se le concederá el mando de la brigada.

Acorazado a pique

Desde París transmiten la noticia de que el acorazado «Eduardo Séptimo» se ha ido a pique.

Evacuación de Gallipoli

Se anuncia oficialmente la evacuación de la península de Gallipoli.

La operación ha sido terminada por completo, con éxito.

Han sido embarcados todos los cañones excepto 17 que se hallaban enteramente usados y han sido destruidos antes de la partida.

Las pérdidas de los ingleses han sido una herida y los franceses, ninguna.

CONSTANTINOPLA

Primeras represalias

A título de primeras represalias por la detención de que fueron objeto los consules en Salónica, han sido detenidos unos diez ingleses o franceses funcionarios de las embajadas.

ROMA

Parte oficial inglés

Reina relativa calma en todo el frente, excepto en el sector de Gerizia en donde hubo una intensa acción de artillería.

PETERSBURGO

Parte oficial ruso

Madrid 10.—A las 11 n. En el Mar Negro el día 8 nuestros torpederos hundieron un gran vapor que venía del Bósforo para cargar hulla.

Nuestras unidades se encontraron después con el crucero «Goeben» que los persiguió, retirándose los rusos bajo la protección de un buque de guerra que se hallaba a corta distancia del lugar del combate.

Finalmente el «Goeben» huyó rápidamente merced a la velocidad de su andar.

No tuvimos por nuestra parte bajas ni daños materiales.

CONSTANTINOPLA

El desastre de Gallipoli

Madrid 11.—A las 3 md. Noticias oficiales dicen que esta noche, con violentos combates, han evacuado los ingleses Seddaj Bahr, sufriendo grandes pérdidas, no quedando ni un solo inglés en Gallipoli.

Las tropas turcas ocuparán todas las trincheras que fueron construídas al principio de la guerra, apoderándose de cañones y del gran campamento.

En la contienda fué hundido un barco cargado de tropas enemigas.

Regreso en la ciudad

A causa de la victoria, la ciudad de Constantinopla está engalanada, celebrándose manifestaciones de regocijo.

En la mezquita e iglesias se celebran servicios en acción de gracias. Por la noche la ciudad estuvo iluminada.

Cerco de Kutelam

Según noticias del frente de Isrk los turcos están cercando Kutelamara que ha sido convertido en pequeña fortaleza. Ya han penetrado hasta los baluartes principales.

También existe la eventualidad del agotamiento e del hambre, lo que dará lugar a que caigan prisioneros sus ocupantes, o sean diez mil ingleses.

Estas tropas querían asegurar la retirada ordenada de los restantes habiendo logrado este objetivo, pero los ingleses no han podido acudir en socorro de dicha fortaleza.

BARCELONA

La agitación obrera

La huelga general

Madrid 10.—A la 2 t. En la Casa del Pueblo se ha celebrado el mitin de los metalúrgicos.

Por unanimidad se acordó ir a la huelga desde mañana.

Los oradores pronunciaron discursos enérgicos.

El local estaba lleno por completo de obreros metalúrgicos y de otros oficios.

Uno de los oradores dijo:

—Si aquí no conseguimos nos concedan las peticiones hechas, en Inglaterra, Francia y Alemania hacen falta hombres: por lo tanto emigramos antes de ceder.

El acto terminó dándose vivas a la huelga.

Orden completo.—Establecimiento de economatos

Madrid 10.—A las 9 n. Suarez Inclán, comunica que a última hora de la tarde continúa en Barcelona el orden completo.

Se han hecho algunas detenciones de individuos que intentaban ejercer coacción, entregándolos a disposición del juzgado.

Mañana se reunirá la Junta de Subsistencias para acordar el establecimiento de varios economatos en donde los obreros puedan encontrar medios de proveerse de los artículos mas indispensables de subsistencias.

Cuenta con el concurso del Ayuntamiento y de significadas personalidades de distintos partidos políticos para realizarlo.

Impresiones. La huelga

Madrid 11.—A las 12 n. A pesar de los pesimismo que imperaban, a última hora del día no ha crecido la agitación que se tenía la huelga.

Esta se presenta con caracteres parciales y ordinarios, no habiendo llegado a ser general a pesar de los trabajos de los agitadores.

Han holgado los albañiles, parte de los carpinteros, algunos oficios de menor importancia y parte de los metalúrgicos.

Variación de táctica

A pesar del acuerdo de declarar la huelga general, al sistema antiguo de producir huelgas generales fulminantes, de efecto teatral, parece haber sustituido nueva táctica: la de producir huelgas parciales que, sumadas, den por resultado un paso tan importante como la general.

También ha variado la táctica de los organizadores, pues en lugar de ir comisiones invitando a los talleres a la huelga, son los operarios de los propios talleres y fábricas quienes invitan a los compañeros al paro.

Aspecto normal.—Precauciones

La ciudad ofrece aspecto normal. En las barriadas extremas existe mayor animación producida por los obreros que viven allí, que circulan por las calles formando grupos.

La opinión se muestra tranquila. No se han producido incidentes. Las gentes no dan importancia al paro. En cambio, en las barriadas obreras el temor hace que mucha gente se retraiga.

La guardia civil vigila para evitar alteraciones del orden.

La circulación rodada no se ha interrumpido nada. Los servicios públicos tampece.

Dice el gobernador

El gobernador ha manifestado que algunos obreros detenidos lo fueron por invitar a la huelga.

Ha patentizado su afecto a los obreros diciéndole que desea se solucionara rápidamente el conflicto.

Reunirá a la Junta de subsistencias invitando a los obreros a que formulen sus quejas.

Tropas. Detenidos

Durante la última noche las tropas permanecieron en sus cuarteles.

Esta mañana los soldados de cueta y los oficiales que tenían permiso acudieron a los cuarteles.

Las tropas están en traje de marcha y dispuestas a salir a la calle.

Esta mañana fueron detenidos diez y ocho conocidos agitadores.

Los metalúrgicos. Varias noticias

Se verificará una minuciosa información acerca de la licitud de la sociedad de obreros metalúrgicos, al frente de la cual figuran dos obreros ingleses. Estos han sido interrogados por la policía.

Es difícil aventurar nada acerca de la duración o del fracaso del paro. Los metalúrgicos de la Barceloneta y Pueblo Nuevo, donde están las fundiciones Vulcano y la Maquinista Terrestre y Marítima, ocupan dos mil obreros.

Los talleres de material de ferrocarriles y construcciones 1.500. Estos empujaron a trabajar, para el medio día deleararon la huelga.

Han sido detenidos siete por ejercer coacciones. En el taller de la compañía de teléfonos han sido detenidos otros cinco y en la carretera de Sarriá otros tres.

La presencia de fuerzas de Seguridad en algunas barriadas disolvió varios grupos que invitaban al paro.

En los talleres de la Hispano-Suiza también holgaron medio día.

A pesar de los esfuerzos de los organizadores solo la tercera parte de los obreros del ramo, secundaron los propósitos.

La opinión tiene confianza en las autoridades, creyendo que las gestiones de estas harán fracasar el paro general, que no ha estallado como se temía con caracteres de turbulencia.

Las subsistencias

Mitin en el teatro Madrileño

Madrid 11.—A las 11 n. En el teatro Madrileño se celebró un mitin sobre las subsistencias organizado por la Asociación de gremios.

Hubo regular concurrencia y se pronunciaron numerosos discursos.

Protestaron de las últimas disposiciones del ministro de Hacienda, especialmente de la real orden sobre el ganado vacuno en importación y exportación, considerándola absurda porque se anula con la defraudación y hará subir el precio en arroba de carne.

No se puede pensar en la importación porque todos los países vecinos tienen prohibida la exportación.

Como los gremios de carnes no están en condiciones de traer carne muerta en cámaras frigoríficas procedente de América, el gremio debía oponerse a la real orden aludida que pone a España en situación de hambre, porque, cueste cuanto cueste, los países beligerantes se llevarán todo el ganado.

Reconocieron la buena fé de Urzaiz, confiando que atenderá las justas peticiones.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Se aprobaron las conclusiones por unanimidad y se disolvieron ordenadamente.

AGUILAS

Un suicidio

Familia desgraciada

Aguilas 10.—A las 8 n. Carlos Gaya, de 30 años de edad, se ha suicidado hoy disparándose un tiro en la sien derecha, hallándose en su domicilio, junto a la cama en que se encontraba su esposa.

Esta, llamada Carmen Sevilla, de 17 años de edad, se hallaba agonizando cuando se suicidó su esposo.

Se deduce el motivo de haber tomado tan fatal resolución, al hecho de haber muerto la madre de Carlos recientemente, al fallecimiento de un hijo acabado de nacer y a la gravedad en que se hallaba su esposa.

Esta murió cuatro horas después. Hace próximamente un año contrajeron matrimonio.

Ha causado en el pueblo el suceso gran sentimiento, que se ha exteriorizado en el numeroso gentío que ha acompañado a los cadáveres al cementerio.

Mariano de Cavia

Ya era hora!

Madrid 10.—A las 9 n. Echegaray, Octavio Picón, Carracedo y Navarro Reverter, han propuesto para la vacante causada en la Academia Española, por la muerte de Menéndez Pidal, al eminente escritor Mariano de Cavia.

CONSEJO DE EMIGRACION

Reunión

Madrid 11.—A las 9 n. A última hora de la tarde se reunió en el Ministerio de la Gobernación el Consejo de emigración para resolver diferentes reclamaciones recibidas de distintas provincias.

Manifestaciones de Urzáiz

Sus disposiciones arancelarias

Madrid 10 A las 9 n. Urzáiz ha manifestado que algunas

EL SELLO INSTANTÁNEO

Caja en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

El SELLO YER cura Jaquecas.
El SELLO YER cura Dolores Reumáticos
El SELLO YER cura la Grippe.
El SELLO YER cura Dolor de Oídos.

El SELLO YER cura Cólicos.
El SELLO YER cura Dolor de Muelas.
El SELLO YER cura la Gota.
El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello, UN REAL

Caja con 12 SELLOS, Ptas. 2'50

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

reclamaciones justificadas que ha recibido por sus disposiciones arancelarias, las estudiará para resolverlas en justicia.

La manifestación de Valencia le ha satisfecho porque revela que hay masa de opinión que ha seguido atentamente la marcha del Gobierno.

Respecto al mitin de ayer en Madrid ha manifestado que hay en algunas entidades algo que parece ser el caciquismo político que se presta a que haya juntas directivas que tienen más de titulares que de genuina representación de los elementos que aparecen elegidas.

Por esto procede inclinarse a atender a los representados más que a los representantes.

LEON

Se reanuda el trabajo

Madrid 10.—A las 9 n. El gobernador de León telegrafía manifestando que hoy reanudarán el trabajo en las minas «Santa Luisa» y «Puebla de Gordón», seisientos obreros que se ballaban en huelga.

Se supone que mañana le intenten los restantes.

Sección financiera

COTIZACIÓN

Madrid 10.—A las 9 n.

Interior. 71'35
Fin. 71'50
Próximas. 00'00
Asertizable. 94'00
Banco. 445'00
Editorial España, fundader. 000'00
Editorial España, ordinarios. 000'00
Banco de Cartagena. 000'00
Tabacos. 269'00

CÁMBIOS

Franco. 90'00
Libras. 25'10

El regreso de Romanones

Almuerzo con el rey

Madrid 10.—A las 11 n. A las cinco de la tarde regresó Romanones procedente de la Granja.

Se dirigió a su despacho oficial y manifestó a los periodistas que almorzó con el rey y a las tres de la tarde le pidió su venia para regresar a Madrid.

Lo hizo seguidamente, pero a causa de la gran cantidad de nieve acumulada en el puerto invirtió más tiempo que el de ordinario.

El rey firmó el decreto pasando a la reserva al general Prestamero.

Conferencias

Apoyos llegó Romanones a la Presidencia conferenciando con Luque.

Aunque habló por teléfono con Alba, esta noche pensaba ir a Gobernación para informarse de las últimas noticias de Barcelona.

Consejo

Mañana tarde se celebrará Consejo de ministros para tratar del conflicto de Barcelona y continuar ocupándose de la cuestión de subsistencias.

El Presidente daría cuenta de las conclusiones que recibió ayer de los organizadores del mitin gremial en el frontón de Boti-Jai.

Felicitaciones

Romanones ha recibido numerosos telegramas de felicitación por el decreto condicionando la venta de buques.

Regreso de los reyes

Por último dijo el conde que mañana a la una de la tarde regresarán los reyes.

El director de 1.ª Enseñanza

Los maestros interinos

Madrid 10.—A las 11 n. El director general de primera enseñanza señor Royo Villanova, ha dirigido una circular a los representantes administrativos de las provincias encargados de los asuntos del Magisterio.

En ella les dice que, siguiendo las instrucciones del ministro para tratar de satisfacer las aspiraciones de los maestros interinos, los jefes de las secciones administrativas de todas las provincias, remitirán a la Dirección general en el primer correo, relaciones de Escuelas de maestros y maestras vacantes o que estén servidas interinamente, de dotación de 625 pesetas. Es decir, que el último

Herniados, Quebrados, leed

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

El reputado ortopedista de Barcelona, Sr. Torreat, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Murcia únicamente el viernes 14 de Enero, en el Hotel Patró, donde demostrará a todos cuantos quebrados se presenten se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Visited siempre a dicho especialista. No dejéis de visitarle y tened presente que únicamente el viernes 14 de Enero estará en Murcia en el Hotel Patró; en Cartagena, el día 15, en el Hotel de Francia; y en Villena, el día 16, en la Fonda del Alcoyano, en donde podrán visitarle los que lo deseen.

Los que no aprovechen estos días, tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Folletos gratis a todo el mundo.

¡ESTÓMAGO!

Por graves, antiguas y rebeldes que sean vuestras afecciones del Estómago e intestinos desaparecerán para siempre usando los

“COMPRIMIDOS ESCOBAR LOPEZ”

(Pídsas en Farmacias y Centros de Especificos.)

maestro o maestra propietario que le haya servido tuvieran dicho sueldo.

Homenaje a Rey

Entre amigos políticos y particulares de Rey Villanova, ha surgido la idea de recoger firmas de todas las provincias y formar un album que regalarán como homenaje al actual director general de primera enseñanza, por sus brillantes campañas en defensa del lenguaje castellano.

Asesino detenido

El matador de Consuelo

Madrid 10.—A las 11 n. La policía ha detenido a Anastasio Tarro Nieto, de 34 años de edad, casado, que asesinó a su amante la camarera Consuelo Ribera.

Había ido al depósito de cadáveres con el propósito de ver a su víctima.

Allí lo reconoció el padre de Consuelo, denunciándole a las guardias.

Estos detuvieron a Anastasio.

Este ha declarado que tenía con su amante frecuentes disputas que terminaban siempre violentamente, golpeándose mutuamente.

Ultimamente las disputas se sucedían casi sin interrupción porque se oponía a que trabajase como camarera.

Consuelo llegó ayer a su domicilio y le manifestó que tenía necesidad de marcharse a comer a un restaurant en unión de varios amigos.

Le dirigió frases despectivas mientras comían y le tiró un plato, manchándole el pantalón.

Al salir del cuarto se guardó la llave y exasperado la dió dos golpes con una herramienta de carpintero.

Anastasio huyó, vagando por los alrededores.

Cuando volvió a casa no se atrevió a entrar por los comentarios que hacían los vecinos.

El matador ha sido encarcelado.

Ultima hora de la madrugada

PARIS

La evacuación de Gallipoli

Madrid 11.—A las 4 md. Oficialmente se confirma la evacuación de Gallipoli, efectuada perfectamente, sin pérdidas.

Ha sido recogido todo el material francés, excepto seis cañones de la Marina que se inutilizaron.

LONDRES

Ofrecimiento de las colonias

El Consejo de ministros ha discutido extensamente la actitud de los laboristas.

El ministro de las Colonias ha declarado en la Cámara de los Comunes que el Canadá facilitará medio millón de hombres; Australia, 300.000 armados y Nueva Zelanda 360.000.

te movimiento antialeman en el ejército búlgaro.

BARCELONA

La huelga general

Hoy holgaron 20.000 obreros, habiéndose efectuado 42 detenciones.

El gobernador se negó a libertarlos por haberlos entregado a los tribunales.

Inglés expulsados

Han sido invitados a pasar la frontera dos ingleses que reclutaban obreros metalúrgicos, para evitar sean imitados por otros extranjeros.

TRIBUNALES Y JUZGADOS

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 11 de Enero en esta Audiencia:

Sección primera.—Juicios por jurados.—Una causa del juzgado de la Catedral, por homicidio por imprudencia, contra Francisco Balanza y otro.

Defensor, señor Guiso (don R); procurador, señor García Serrano.

Sección segunda. Juicios orales.—Una causa del juzgado de San Juan, por contrabando, contra Antonio Marco y Luis Navarro.

Letrados, señores Ayuso y Sanz; procuradores, señores García Gil y Rivera.

Otra del juzgado de La Unión, por hurto, contra José Belmonte y otro.

Defensor, señor Causa (don J. de D); procurador, señor Salvat.

Banco de Cartagena

Junta general de accionistas

El día 26 del corriente celebrará junta general de accionistas esta Sociedad, calle de Cedaceros, número 11, Madrid, a las 11 de su mañana.

LA RICOTINA

(Curación de los sabañones)

Ya nos hemos ocupado en estas columnas de la maravillosa eficacia de la RICOTINA para la curación en la inmensa mayoría de los casos de bronquitis agudas, catarris crónicos, agudes, resfriados, antrax, benignos, forúnculos y de su sencillísima aplicación. Hablemos hoy de los sabañones rebeldes hasta ahora a todo tratamiento, y que con tanta facilidad hace abortar la RICOTINA.

Al iniciarse los primeros síntomas, coléjase sobre el naciente sabañón una capita de algodón hidrófilo empapada en RICOTINA pura, y sugéjese, con una venda de gaza o de lienzo.

Si se teme que los sabañones hayan de interesar mas mas de un dedo, si la tumefacción en la mano es mas bien que local, general, entonces conviene verter sobre la palma de la mano 15 o 20 gotas de RICOTINA y friccionar con ella los dedos amenazados y después ponerse un guante de

Ocupan el primer lugar

entre los remedios científicos de las vías respiratorias desde hace más de 20 años, las

PASTILLAS MORELLÓ

Obran por Inhalación

Antiséptica y Balsámica

sobre la Trachea, Brónquios y Pulmones, curando las causas que producen la Tos, como son: Resfriados, Catarros, Bronquitis, Asma, Bronquera, Gripe, Enfisema, etc., etc.

EN TODAS LAS FARMACIAS

Médico especialista de Madrid en Murcia: Hotel Londres, calle Jabonerías hasta el día 29 de Enero

F. Guerrero Fernández, médico exprofesor del Instituto Broum-Sequard de Oportera, con 26 años de práctica, en ejercicio y colegiado en Madrid (Rosa, 16). Consulta especial de las enfermedades del pecho, estómago, nerviosas y vías génito-uritarias.

Como Inspector técnico de la casa P. Aparicio, HERNIOLOGO de Madrid, recibirá a todos los que sufran de

HERNIAS (quebraduras) que deseen someterse al nuevo procedimiento inflexible, no operando, de dicho señor, con el que tantas curaciones ha obtenido, habiendo sido proclamado su uso en clínicas y hospitales, con el aplauso general del profesorado facultativo.

Aplicación de aparatos ortopédicos. Horas de recibir, de 10 a 1 y de 4 a 5.

MINEROS, INDUSTRIALES Una importante casa americana ofrece toda clase de maquinarias, como motores, máquinas hormigoneras, apisonadoras, barcos pequeños, material para minas, CABLES DE ACERO, locomotoras, etcétera, etc. Para informes, dirigirse a la Administración de este periódico.

VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAU. La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAU la ha hecho adoptar por el INSTITUTO PASTEUR. Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación.

Para enfermedades urinarias SANDALO PIZA MIL PESETAS. al que presente «Cápsulas de Sándalo» o de «Gonosas», «Santalos», etc., mejores que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS.

LA UNIÓN Y EL Fénix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 51 AÑOS DE EXISTENCIA.

CEREGUMIL. ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO A BASE DE CEREALES Y LEGUMBRES. MEJOR QUE LA CARNE Y LA LECHE. ESPECIALIDAD PARA NIÑOS, NOBRIZAS, ANCIANOS, ENFERMOS DEL ESTÓMAGO Y CONVALECENTES.

EL LIBERAL. merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esqueletos hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

Linea de Vapores TINTORE BARCELONA. Servicio Barcelona y Alicante. Salidas de Barcelona, todos los domingos madrugada, directo a Alicante. Salidas de Alicante, todos los miércoles tarde para Barcelona.

Enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS TOMAD LA ESTOMACALINA ALFAGEME. Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc. Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicos.

AMISOSA. Nuevo preparado de compuesto de bicarbonato de sodio purísimo y esencia de sal. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 ptas.

Agendas Bailly-Baillière para 1916. Agenda de Boleto. MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria. Agenda Cuinaria. Agenda de Bolsillo. AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET. MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.-Director/Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME. Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones.

FOLLETON DE "EL LIBERAL" (145) ELY MONTCLERC. VENGANZA FEMENINA. concionado—sí, señora, usted es buena y yo le estoy sumamente agradecido. —¡Bueno!—repetió Sofia con una enigmática sonrisa.—¡Buenal He ahí una palabra muy aventurada, coronel, y si usted me conociera mejor, quizás no la pronunciaría, no se expresaría de ese modo.

—Pues bien; como mientras el doctor está en campaña las pesquisas de usted serían vanas, tenga la bondad de escucharme. A esta hora aún somos amigos; dentro de pocas instantes quizás, después de las revelaciones que voy a hacerle, seremos enemigos. —¿Enemigo? ¡Jamás!—gritó el conde con vehemencia. —Lo deseo sinceramente, coronel. Pero volvamos a los hechos y no tome las preguntas que voy a hacerle como mera curiosidad. ¿Ha sido Magdalena Remy la que a la llegada de usted le ha enterado de lo ocurrido? —Sí, ella; pero después he visto que mi esposa antes de fugarse me había robado una suma considerable que guardaba en mi caja de caudales. De este robo he deducido que su fuga había sido premeditada y que además la miserable no ha partido sola. Sin embargo, si no fuera por temor al escándalo, yo estaría satisfecho de esa fuga, lo confieso en voz alta. Hacía tiempo que la señora de Mericourt se me había revelado tal cual es y en la actualidad nos inspirábamos mutua indiferencia. Esta acción que la miserable acaba de cometer revela más que nada su baja de clase. Genoveva ha muerto para mí, lo repito, y sólo deseo una cosa: no oír hablar de esa mujer que ahora me es odiosa. Pero mi hija, ¡ay! es diferente. Odette es, no me

atravó a decirlo, mi único afecto, porque desde que la conozco a usted la profeso una amistad muy viva; pero sí, mi hija única es mi esperanza, mi vida. Le debo las únicas horas tranquilas de mi existencia; le debo mis únicos momentos de alegría pura. Mi hija lo es todo para mí, señora; mi sol, mi dicha, mi esperanza. Si la pierdo, ¿qué será de mí? —¡Afortunadamente esto no ha de ocurrir!—afirmó la princesa. —Sin embargo, su ausencia no es voluntaria; mi hija ha caído en un lazo. ¿Qué será de ella a estas horas? ¿Qué quieren de Odette los miserables que la han raptado? —¿Magdalena no le ha dicho?... —Princesa, yo la he escuchado no sé cómo. La pobre mujer habla entre sollozos y yo no he entendido más que una sola cosa: que mi esposa y mi hija no estaban ya en mi casa. Por parte de Genoveva se trataba de una fuga; por la de Odette, de un rapto. En mi profunda desgracia he pensado en seguida en Felipe Hautefort, y Magdalena entonces me ha dicho que le encontraría en su casa de usted. Me he apresurado a venir, y usted ya sabe el resto. Sofia se levantó, miró fijamente al coronel y le dijo: —¿Qué pensaría usted, conde, si yo le afirmase que soy yo la causa principal de las desgracias que sufre?

—¿Usted?—respondió Alberto con incredulidad.—¿Por qué había usted de hacerlo? Pero de repente recordó la conversación que poco tiempo antes había tenido con Sofia en el invernadero del hotel de Mericourt: las uvas, el proverbio árabe y lo que la princesa le había respondido. —¡Oh!—balbuceó a media voz.—Yo había olvidado... Y, sin embargo, en aquel momento sentí el corazón oprimido, tuve el presentimiento de que por usted yo tenía que sufrir mucho. —Usted, no, ¡jamás!—replicó vivamente la viuda de Iván.—Yo no tengo contra usted ningún resentimiento, esté usted seguro, conde. Pero no puedo decir lo mismo respecto de su esposa. —¿Y mi hija? ¿Qué le ha hecho mi hija?—gritó entonces el desgraciado padre. —Odette es una niña encantadora a la que profeso un grande afecto. Alberto se apretaba la cabeza con ambas manos. —¡Me vuelvo loco! ¡Me vuelvo loco!—exclamó.—Yo no sé ya donde estoy, ni lo que hago, ni lo que me sucede. Es preciso que usted me explique... —Nada más fácil—dijo Sofia.— He aquí en breves palabras todo lo que usted ha de saber. Soy yo la causa de la desesperación de la señora de Mericourt. El marqués de Aspremonte, a quien ella

adora, la ha inducido a la fuga por orden mía, porque yo tenía que vengarme de su esposa... —¡Pero mi hija, mi hija!—repitió el pobre hombre completamente desorientado. —Yo no he tomado ninguna parte en su rapto, se lo juro, coronel. Le juro, coronel. Le juro también que ignoraba su desaparición; me ha enterado de ella el doctor Hautefort—continuó Sofia—. Este hecho es para mí inexplicable, a menos que tenga razón Magdalena Remy al afirmar que la señora de Mericourt se ha quedado con Odette en rehenes... para que usted ceda a todas sus exigencias interesadas. —¡Es muy capáz! Pero, princesa, ¿cómo sabe usted estas cosas? —Ya le he dicho antes que hoy era día de explicaciones, coronel. Voy a contarle una historia muy triste. Es la novela de una pobre joven que usted compadecerá. Hace mucho tiempo, mi querido conde, más de diez y ocho años, vivían juntas dos primas. La una era honrada y buena; la otra poseía el alma más páfida que se puede usted imaginar. Como reconocimiento por los beneficios de que la colmaban los padres de su prima y su prima misma, la malvada criatura no soñaba más que en perjudicar a aquella pobre gente. Un día la joven buena, yo la llamaré Marta, se puso